
Tras la serie de cuestiona-
mientos que ha recibido el
nombramiento de Diego Vela,
expresidente de Revolución
Democrática, en el equipo que
representa a Chile ante la Or-
ganización para la Coopera-
ción y el Desarrollo Económi-
cos (OCDE), la presidenta del
Frente Amplio, Constanza
Martínez, defendió la designa-
ción asegurando que se trataría
de “un procedimiento regu-
lar”, pues “ha cumplido todas
las normas”. 

Se suma así a la defensa que
la ministra del Interior, Caroli-
na Tohá, y la vocera de Gobier-
no, Camila Vallejo, ya hicieron.
Martínez, en entrevista con
“Mesa Central”, planteó que
“Diego cuenta con una trayec-
toria tanto política como profe-
sional que lo antecede. Es inge-
niero, tiene dos magísteres;
además, ha trabajado en orga-
nismos de la sociedad civil, co-
mo es el caso de América Soli-
daria y también Educación
2020, y para el Estado”.

Los parlamentarios que han
criticado el caso, sin embargo,

también apuntan a que se reti-
ró del cargo a otra consejera
económica para integrar a Ve-
la. Al respecto, Martínez sostu-
vo que ella entiende que “acá
no se le buscó un cupo, sino
que se hizo un nombramiento
en función de la salida de otra
persona”.

Asimismo, planteó que, “en
casos de equipo, sin duda
siempre hay personas capaci-
tadas, pero la persona que es
quien representa ahí (Hernán
Frigolett) tiene la atribución
también de ir eligiendo a su
equipo”.

En la misma entrevista, a la
presidenta del FA se le consul-
tó si cree que la designación
pone en tela de juicio la prome-
sa presidencial de terminar con
los ‘amiguismos’, y ella afirmó
que no: “A mi juicio, no, por-
que Diego de hecho tiene las
competencias tanto técnicas
como también políticas. Él fue,
además, dirigente hace mucho
tiempo, ha participado políti-
camente, y tal como decía la
ministra Tohá, acá no es bueno
limitar a una persona por ha-
ber tenido un cargo de repre-
sentación política”.

Presidenta del Frente Amplio

Martínez, por Vela:
“Es un nombramiento
totalmente regular” 

El exencargado del expartido RD fue
designado ante la misión en la OCDE.
C. CASTILLO

El Ejecutivo defendió la llegada de Diego Vela a la OCDE.

A
T

O
N

un carabinero, va un funcionario
y le pasan un parte y la fiscaliza-
ción fue efectiva. Para fiscalizar
una persona que está en la calle
es mucho más complicado si no
hay un carabinero ahí mismo.
Eso lo puede hacer un funciona-
rio municipal, pero si no hay un
carabinero ahí mismo, ¿cómo ha-
ce para que le pase el carnet?; no
le pasa el carnet, para empezar
¿cómo le cursa el parte?, y el par-
te, además, después lo tiene que
pagar y ¿si no lo paga? Entonces,

La ministra del Interior, Caro-
lina Tohá (PPD), dio a los dipu-
tados de la comisión de Seguri-
dad detalles acerca de la planifi-
cación del feriado de Fiestas Pa-
trias, en cuanto a despliegue de
las fuerzas policiales para el res-
guardo de lugares de alta concu-
rrencia, así como para intentar
contener la crisis de seguridad. 

“Hace un par de días nomás,
con motivo de trabajos prepara-
tivos que llevan tiempo, pero
tratando de adelantarse a las
fiestas, se hizo un enorme opera-
tivo ligado a una red de centros
de apuestas clandestinas, como
en 15 comunas, en varias regio-
nes del país. Requisaron máqui-
nas de apuestas por 2.000 millo-
nes de pesos”, expuso Tohá, con
cierta satisfacción.

Relató, además, la ministra,
que en el tema de los “locales
clandestinos, como ha habido
una intensificación en el último
tiempo muy grande de operati-
vos policiales, se han hecho
muchas clausuras, como pelu-
querías no autorizadas, en que
se les vinculan a otros ilícitos.
Efectivamente la clausura de
locales es una tarea municipal,
sin embargo, cuando hay un lo-
cal cuyo funcionamiento está
ligado a incidentes de seguri-
dad o a delitos, los funcionarios
municipales solo pueden hacer
esta labor si son acompañados
de carabineros, entonces, aun-
que es una labor de ellos, tienen
que coordinarse con otros para
hacerla porque si no, es dema-
siado riesgoso”.

El diagnóstico de la autoridad
apunta a que “los negocios no
autorizados son un tema impor-
tante; pasé por el rol de ser alcal-
desa alguna vez y es muy distin-
to fiscalizar un local instalado de
alcohol que uno en la calle. Un
local instalado de alcohol le pue-
des pasar un parte, entonces va

la verdad que fiscalizar un nego-
cio instalado es mucho más fácil
que un negocio irregular”.

Por esas razones, la ministra
adelantó que “se está haciendo
un cambio, nosotros vamos a
poner un cambio aquí, cuando el
señor Collado (su asesor legisla-
tivo) logre sacar un par de activi-
dades que lo tienen concentrado
aquí en el Congreso, y vamos a
presentar un proyecto para cam-
biar el sistema de fiscalización
del comercio irregular, porque

lo que funciona en la fiscaliza-
ción del comercio irregular es
realmente la incautación de la
mercadería, eso es lo que funcio-
na, el parte es una broma, no
existe el parte; entonces, con un
buen sistema, que igual tiene
costo, requiere de una adminis-
tración compleja, requiere bode-
gaje, requiere de transporte, o
sea, no es simple incautar. Pen-
semos cómo son la mayoría de
los municipios en Chile, son mu-
nicipios que no tienen recursos,
tienen escaso personal, pocos
vehículos, pero ir, fiscalizar, in-
cautar, guardar y destruir la
mercadería si a los pocos días no
se paga ese parte, es una manera
de fiscalizar mucho más inteli-
gente que el sistema que tene-
mos actualmente que es de ca-
rácter musical diría yo”. 

Así lo informó la ministra del Interior, Carolina Tohá (PPD), a diputados:

Gobierno anuncia presentación de
proyecto para cambiar el sistema de
fiscalización del comercio irregular

RIENZI FRANCO

La jefa de gabinete entregó detalles a los parlamentarios acerca
del plan de seguridad previsto para Fiestas Patrias y ahí
adelantó la tramitación de la iniciativa.

‘‘Lo que funciona en la fiscalización del comercio
irregular es realmente la incautación de la mercadería,
eso es lo que funciona, el parte es una broma”.
.........................................................................................................................................

CAROLINA TOHÁ
MINISTRA DEL INTERIOR 

La jefa de gabinete, Carolina Tohá (PPD), al exponer ante la comisión de Seguridad de la Cámara.
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En principio, hay que tener mu-
cha precaución y prudencia con
convenios en defensa cuando se
trata de países del mundo no
democrático. Debe tenerse pre-
sente también que nuestros sis-

temas de armas de
aire, mar y tierra, en
su totalidad, son de
origen occidental”.

En la misma lí-
nea, el exministro
de Defensa y actual
candidato a la alcal-
d ía de Sant iago ,

Mario Desbordes, asegura que
“sin duda Chile debe mantener
una buena relación con China,
que es nuestro principal socio
comercial. Por eso, bienvenidas
las inversiones chinas en las dis-
tintas áreas económicas. En de-

La ministra de Defensa, Maya
Fernández, inició el 9 de sep-
tiembre una visita de trabajo a
China. Durante su estadía, sos-
tuvo una reunión bilateral en
Beijing con su contraparte china,
el ministro de Defensa, almiran-
te Dong Jun. Tal como informó
el propio Ministerio de Defensa
de Chile en su página web, al se-
ñalar que se buscó “reactivar la
agenda de cooperación en de-
fensa con China”, después de lo
sucedido por la pandemia.

El propósito de la visita, se in-
dicó, fue “para fortalecer las re-
laciones bilaterales entre ambos
países y reactivar la coopera-
ción mutua en defensa”. La mi-
nistra Fernández explicó que
“existe una trayectoria de coo-
peración e intercambio que es
necesario reactivar y potenciar
en el escenario post covid-19, y
en el turbulento contexto geo-
político actual, el cual desafía a
todas las naciones a construir
un futuro compartido”.

Así, en la instancia se recono-
ció la colaboración que puede
existir entre las naciones en ma-
teria de “seguridad marítima, la
calidad de Chile como industria
militar emergente
y la posibilidad de
a d q u i s i c i ó n y
transferencia de
tecnologías y co-
nocimiento avan-
zado de última ge-
neración”.

Este encuentro
generó dudas entre exministros
de Defensa. Así lo plantea el ex-
ministro Jorge Burgos, quien
sostiene que le parece “necesa-
rio conocer más antecedentes
del significado de ‘ampliar la
cooperación militar con China’.

fensa, nuestro país tiene siste-
mas que nos s i túan con la
OTAN e Israel como nuestros
socios y aliados, por lo que es
muy difícil cambiar, tanto des-
de el punto de vista técnico de
los sistemas, como también des-
de el punto de vista geopolíti-
co”. Además, de acuerdo con
Desbordes, “el apoyo de China
a Rusia, Irán, Corea del Norte,
Venezuela y Cuba son un grave
problema en ese plano”.

Citación a la 
comisión de Defensa

Si bien la ministra, quien re-
tornó el sábado al país, aseguró
en un comunicado que el Minis-
terio de Defensa difundió a tra-
vés de su web, que el objetivo de

su viaje se debió a que “Chile
mantiene una importante rela-
ción diplomática, una histórica
relación de cooperación e inter-
cambio en diversas materias
que queremos también retomar
y profundizar en el ámbito de
defensa”, ya que estos vínculos
se vieron afectados por la pan-
demia, desde la comisión de De-
fensa de la Cámara de Diputa-
dos, la presidenta Camila Flores
(RN) anunció que citará a Fer-
nández: “Le voy a solicitar a la
ministra de Defensa que asista a
la comisión de Defensa para que
nos explique cuál es el motivo,
cuál es el propósito que ella tie-
ne para haberse reunido en esta
bilateral con el Ministerio de
Defensa chino”.

Asimismo, Flores plantea

que le parece “de la máxima
gravedad que el gobierno esté
manteniendo relaciones desde
el punto de vista de la defensa
con un país que por cierto no es
democrático (...). Desconozco
cuál puede ser el beneficio que
le puede llegar a Chile. Por el
contrario, creo que simplemen-
te nos deja muy mal desde el
punto de vista internacional, y
creo que es un peligro para la
defensa nacional”.

Contrario a Flores, el diputa-
do Francisco Undurraga (Evó-
poli), también integrante de la
comisión de Defensa, indica
que a él no le “escandaliza para
nada el hecho de que se abran y
potencien relaciones con todos
los proveedores de armas en el
mundo. Me parece correcto que
no nos cerremos a ningún pro-
veedor en la medida que sean
eficientes y eficaces para los ob-
jetivos de las fuerzas armadas
chilenas”. 

En su viaje, la ministra Fer-
nández fue acompañada por el
jefe de Estado Mayor de la Fuer-
za Aérea, Leonardo Romanini,
con quien visitó la Universidad
Nacional de la Defensa, la Ad-
ministración Espacial Nacional
de China (CNSA) y el Laborato-
rio de Exploración del Espacio
Profundo. 

Estos encuentros, sumados a
su última actividad en la agen-
da, que fue la reunión con el mi-
nistro de Defensa de China, fue-
ron parte de una intensa ronda
de “reuniones y visitas para re-
tomar nuestra relación bilateral
con China en materias de inte-
rés común”, señaló la ministra. 

El objetivo era retomar rela-
ciones de cooperación que exis-
ten y que se pausaron por la
pandemia, comentaron desde el
Ejecutivo.

Exministro Burgos, ante reactivación de cooperación en visita de Fernández a China:

“Hay que tener mucha precaución con
convenios en defensa cuando se trata 
de países del mundo no democrático”

R. FRANCO Y C. CASTILLO

La diputada Flores (RN), presidenta de la comisión de Defensa, citará a Fernández. Desde el Ejecutivo
aclararon que el fin era retomar relaciones de cooperación que existen y que se pausaron por la pandemia.

Reunión de la ministra de Defensa, Maya Fernández, con su contraparte china, almirante Dong Jun. Entre otros,
también asistió el jefe de Estado Mayor de la Fuerza Aérea de Chile, general Leonardo Romanini.
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AGENDA
La ministra de Defensa
inició su visita a China

el 9 de septiembre,
hasta anteayer.
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La ministra del Interior, Caro-
lina Tohá (PPD), fue consultada
acerca de la nota publicada por
“El Mercurio” en que diputados
RN criticaron lo que llaman
cherry picking en selección de ci-
fras sobre seguridad. El reclamo
lo plasmaron en una carta remi-
tida al Presidente Gabriel Boric.

“Respecto de la crítica plan-
teada por los diputados de RN,
cuestionar desde la comodidad
de las oficinas parlamentarias
datos que se trabajan por parte
de Carabineros, la PDI, el Minis-
terio Público, el Servicio Médico
Legal, es sembrar una sombra de
dudas sobre las instituciones del
Estado que todos los días com-
baten la delincuencia. Es des-
confiar de todos los hombres y
mujeres que todos los días expo-
nen su vida para enfrentar los
delitos y particularmente los ho-
micidios”, contestó Tohá. 

La ministra desestimó el que
“estemos dirigentes políticos
discutiendo sobre cifras, no les
sirve a las personas; es desolador
para las personas. Los datos tie-
nen una función, no son para ha-
cer proselitismo, son para enten-
der los fenómenos, para evaluar
las políticas, para tomar buenas
decisiones. Si alguien tiene algu-
na duda sobre los datos, que
ciertamente es legítimo, lo que
uno esperaría, si hay un interés
serio, es que se hagan consultas
técnicas a través de los mecanis-
mos que existen para conocer los
detalles, para conocer las meto-
dologías, para saber el trabajo
que hay detrás”. 

Y, añadió la ministra del Inte-
rior, “todos los datos que el Esta-
do da a conocer en esta materia
no son datos del Gobierno, son
de todas las instituciones del Es-
tado están todos publicados (...)
y el método por el cual se llega al
dato final”.

De diputados RN:

Tohá responde
a críticas por
cherry picking 
en seguridad

No le cayó bien el
“cuestionar desde la
comodidad de las
oficinas parlamentarias”.
RIENZI FRANCO
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